

## Ve Moody's riesgos a la baja de economía en México

Israel Rodríguez

*Ciudad de México.* Jaime Reusche, vicepresidente de crédito soberano de Moody's, advirtió que la economía mexicana crecerá alrededor de 2 por ciento anual en el corto y mediano plazos, con riesgos a la baja por los cambios en las políticas públicas.

En conferencia de prensa reiteró que la incertidumbre se disparará cuando se conozcan las propuestas de gasto e inversión contenidas en el Presupuesto para 2019 que se presentará como plazo máximo el próximo 15 de diciembre al que estará enfocada toda la atención de inversionistas y los diferentes agentes del mercado.

Explicó: “La reciente volatilidad en el tipo de cambio y en el mercado bursátil, así como los *spreads* soberanos más elevados denotan una creciente preocupación en los mercados financieros en torno al proceso de toma de decisiones de esta administración y la dirección futura de las políticas públicas”.

Pero matizó: “la sólida posición financiera del gobierno federal habrá de operar como colchón crediticio en el corto plazo, limitando el efecto negativo de condiciones financieras adversas sobre el perfil crediticio soberano”.

Jaime Reusche señaló: “Estamos en modo de observación”, incluso en un clima adverso no vemos peligro el grado de inversión; sin embargo, se tiene que observar el manejo macrofiscal. “Estamos a la espera del Presupuesto 2019 y la curiosidad es cómo se va a constituir el gasto y cómo se alcanzará la meta de obtener un superávit primario de 1 por ciento como proporción del PIB y cómo será sostenible.

Indicó que el gobierno arranca bastante sólido en materia fiscal como legado de la administración de Enrique Peña Nieto, con lo que hay espacio para absorber cualquier tipo de caída.

Mencionó que la decisión del presidente Andrés Manuel López Obrador de cancelar la obra del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) en Texcoco impactó negativamente el sentir de los inversionistas y, combinado con mayores tasas de interés, podría afectar su disposición para participar en proyectos futuros llevando a una disminución de la inversión en infraestructura.

Afirmó que los mercados financieros recibieron con suspicacia al nuevo gobierno, precisamente por la decisión de cancelar el NAIM, por lo que el panorama político es negativo y a los mercados se les tiene que restituir la confianza porque hay el peligro de que esto pueda contaminar el panorama fiscal.

Aseveró que incluso si se resolviera continuar definitivamente las obras del NAIM, también se mandaría una señal de política pública desordenada, porque “el daño ya está hecho”.

Por su parte, Nymia Almeida, también vicepresidente de Moodys, al hablar sobre las expectativas de Petróleos Mexicanos (Pemex) señaló que una de las fuentes de incertidumbre es cómo se van a fondear los proyectos de inversión para la rehabilitación de las seis refinerías y la construcción de una más, y la nueva estructura de los precios de las gasolinas.

Estimó que el precio de crudo a nivel internacional podría rondar entre los 60 y 70 dólares por barril, por lo que la mezcla mexicana de petróleo crudo para exportación podría ubicarse en alrededor de 50 dólares por barril.

A su vez, María Martínez-Richa mencionó que las reducciones del IVA y del ISR en la franja fronteriza del norte del país y la reducción en los precios de la gasolina en esa región tendrá un impacto en los ingresos de los estados y municipios. También afirmó hay incertidumbre de cómo van a operar la nueva figura de *super delegados* en las entidades federativas. “Si a los estados se les recortan ingresos federales, entonces se recortaría el fasto de inversión en infraestructura”.